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记者揭穿直播间低价
纯羊绒骗局

在各大电商平台上，尤其是网
络直播间中，低价羊绒似乎成了一
股商业潮流。主播们向直播间里的
观众反复强调水洗标上“100%山羊
绒”的字样，直接出示产品的检测报
告，还采用火烧羊绒衫表面等方法，
卖力地向消费者证明其产品是
100%山羊绒的材质。

主播们手中打着金色水洗标的
羊绒衫更是被宣传成了羊绒制品中
的上乘佳品。根据这些羊绒衫的发
货地信息，记者来到浙江桐乡市濮
院镇，这里是羊毛衫集散中心和毛
针织服装生产基地。

记者在濮院·毛衫城了解到，
100%山羊绒的纱线成本相对固定，
每克价格接近 1元，算上生产过程
中的损耗、人工以及机器等其他成
本，要比网络直播间中的羊绒衫售
价高出不少。

这里的从业人员向记者透露，
100%山羊绒的产品出厂时就已经
打好了水洗标。除此之外，工厂还
会生产一些羊绒、羊毛混纺的“白
坯”供经销商贴牌。所谓“白坯”就

是没有水洗标和任何商标的产品。
一些“白坯”的含绒量不高，但

是有些经销商在给“白坯”打水洗标
时，会虚标含绒量。

在市场周围遍布着各种辅料
店，辅料店的工作人员更是直白地
告诉记者，水洗标上的含绒量想写
多少都可以，完全取决于羊绒衫的
价格定位，想卖贵些就标高些。

直播间里的所谓“金标”其实并
没有什么特殊含义，只是颜色不同，
不过是主播们宣传的噱头而已。

除了水洗标，记者在辅料店还
看到吊牌、合格证等标牌在统一售
卖。合格证上面的填写内容完全由
商家自行决定，肆意更改。

根据相关规定，山羊绒含量达
到95%及以上，才能标注为纯山羊
绒。但这些羊绒含量远低于95%的
产品，就这样被堂而皇之地悬挂在
门店里。经销商罔顾产品的真实成
分，随心所欲地对羊绒成分进行虚
假标注，仅仅为了降低成本、抬高售
价，获取高额利润。

主播无视监管玩起“猫
鼠游戏”

记者在濮院镇继续走访，发现

市场上除了虚标羊绒含量以外，还
用浣熊绒冒充羊绒。然而浣熊绒也
不是浣熊身上的绒，而是羊毛混兔
毛。在直播间里，这款浣熊绒的产
品直接被宣传成100%山羊绒的羊
绒衫。

一些商户告诉记者，这些假羊
绒衫的质检报告可以通过送检真羊
绒衫获取，另一种方式其实更简单，
厂家已经配合着产品做好相应的假
质检报告，找厂家要就可以。

记者来到濮院镇恒业路的远明
羊服饰工厂店，印证了之前商户的
说法，房间里的衣服都是羊毛的，却
都打着100%山羊绒的标牌。

该工作人员透露，这款贴着假
羊绒标，实则为羊毛的毛衫，是一家
直播公司定制的产品。记者找到售
卖同款产品的直播间，主播卖力吆
喝，并强调该产品为100%山羊绒的
材质，售价只要299元。

记者下单购买，收到货后发现，
发货地是桐乡市濮院镇，所购产品
与工厂提供的样品款式一样，而且
产品中的水洗标、标牌、吊牌也和在
工厂所见完全相同。

类似的直播间公然售假并不怕
被举报查封账号，查封以后马上再
开一个新号，昼夜不停地直播卖货。

299元的售价，实际进货价格却
仅有 160 元，直播间里主播们“忍
痛”卖货，背地里却赚得盆满钵满。

鄂尔多斯的羊绒衫也
有假的

众所周知，鄂尔多斯拥有丰富
的羊绒资源，是我国关键的羊绒产
业聚集区之一，是重要的羊绒集散
地。记者根据直播间信息来到鄂尔
多斯市达拉特南路的红福绒圆服装
店。主播秦经理和另一名工作人员
郝经理向记者透露，他们直播间售
卖的那件所谓的“羊绒开衫”，实际
上根本没有羊绒成分，完全是“挂羊
头卖狗肉”。

秦经理继续向记者透露，由于
消费者没有鉴别能力，更不会将服
装去送检，所以商户就虚标羊绒含
量，用羊毛产品冒充羊绒产品销售。

在另一家名为鄂尔多斯市宇联
羊绒精品的直播间，一件400克的
羊绒衫售价仅299元。主播言之凿
凿地宣称是纯羊绒，但实际上这款
所谓的“纯羊绒衫”根本不含羊绒。

这位负责人还向记者坦言，不
少商户都会以次充好、“挂羊头卖狗
肉”。按照市场规律，直播间羊毛衫

的价格不可能买到真正的纯羊绒产
品，毕竟一分钱一分货。

鄂尔多斯市姹素娜羊绒衫工厂
店的许经理坦率地告诉记者，在她
的直播间，一款宣称含70%羊绒的
羊绒衫，实际上根本不含羊绒。在
她的直播间，只有用羊毛制品当羊
绒制品才好卖。

在鄂尔多斯的线下商店，情况
同样不乐观。在鼎绒服装店，负责
人刘经理直言不讳地表示，她所售
卖的这款羊绒衫，尽管合格证上标
明是100%山羊绒，可实际的羊绒含
量仅有40%。

在绒钥服装店，负责人刘经理
告诉记者，她售卖的这些羊绒衫虽
然标称100%山羊绒，但其实大都是
羊绒、羊毛混纺。刘经理其实因为
虚标羊绒含量、成分，刚被处罚过，
但她完全不在乎，继续售假。

随后，记者走访鄂尔多斯市羊
绒一条街、鄂尔多斯市羊绒全品类
批发城发现，不少商家都存在羊绒
含量虚标的问题。

12月30日晚，鄂尔多斯市东胜
区市场监督管理局发布情况通报：
针对涉嫌存在违法行为的相关企业
已立案调查。

据央视财经

医保个人账户余额可
自动转结至下一年使用

这里先给大家吃个“定心丸”，
所谓“医保账户年底清零”与职工医
保个人账户无关。职工基本医疗保
险个人账户余额不会被强制清零。

根据我国现行医保政策，职工
基本医疗保险个人账户属于个人及

其亲属使用，当年计入账户的资金
如果使用不完，其余额仍会留在账
户中，下一年度同样可以正常使用。

不过，职工医保还有一个待遇
政策叫门诊统筹，门诊统筹有一个
门诊费用“年度支付限额”政策，通
俗来说，就是每年我们可以使用的

“门诊统筹”最高报销额度。当一个
年度门诊医疗报销超过一定金额
时，就无法再通过门诊统筹报销费
用。支付限额会根据最新数据每年
进行调整，当年支付限额无法跨年
累计，所以也会被一些人当作所谓
的“额度清零”。

那“门诊统筹”报销额度应该如
何理解？中国劳动和社会保障科学
研究院医保研究室主任王宗凡表
示，门诊统筹实际是医保报销政策，
是给老百姓的承诺。患者在门诊看
病时，如果在额度范围内，医保按照
政策报销，超过额度就不给报销。
不是每个人都必须报到额度，这不
是个人的钱，是统筹的钱，所以也不
存在清零，这是一个共用的基金。

门诊统筹额度支付比
例从50%起步

门诊统筹额度这个词对于很多
人来说还不太熟悉。此前，我国在
职职工个人医保账户里的钱由两部

分组成，个人缴纳的基本医疗保险
费和单位缴纳的一部分。2021年4
月，国务院办公厅发布了“建立健全
职工基本医疗保险门诊共济保障机
制的指导意见”，提出改革职工医保
个人账户，单位缴纳的那一部分全
部计入统筹基金。门诊统筹覆盖职
工医保全体参保人员，政策范围内
支付比例从50%起步。

王宗凡介绍，个人账户中单位
缴费的部分不再计入个人账户，现
在个人账户里只有自己缴纳的
2%。单位缴纳的钱用于门诊统
筹。门诊统筹是给大家新提供的一
个报销类型，相当于把原来个人账
户的一部分钱变成共济资金，谁有
需要谁来用，真正实现了保险基金
的互助共济、风险共担的目标。

“统筹支付”“个人自
付”“个人自费”如何区分

在医疗费用的支付过程中我们
常常会听到“医保统筹支付”“个人
自付”和“个人自费”，很多人都分不
清楚它们之间的区别。为了让大家
看病报销更加清楚明了，国家医保
局近日专门对此作出了解读。

在看病就医的过程中医疗总费
用等于医保统筹（基金）支付、个人
自付、个人自费三部分相加。

医保统筹支付是指，属于医保
目录范围内，按规定由基本医疗保
险统筹基金支付的医疗费用，即医
保直接报销的部分，这部分不需要
自己掏钱。使用医保统筹支付，需
要达到医保统筹地区起付线标准。
具体标准，根据参加的医保类型，以
及医院级别的不同，所对应的标准
均有所不同。

个人自付指在医保目录范围
内，需要由患者负担的医疗费金
额。这部分费用可先由医保个人账
户内的余额进行支付，不够的部分
再用现金等方式支付。

个人自费是指在医保范围外的
药品、项目等，由参保人员全额支付。

门诊就医花不到统筹
额度是不是亏了

有不少网友表示，既然有统筹
额度，单位也给缴纳了统筹基金，那
没有花到上限是不是就吃亏了呢？

王宗凡告诉记者，首先医保基
金是一个共用基金，不是个人账
户。不生病时，是在给别人做贡献；
等需要使用时，基金就能提供报销，
来分散风险，所以我们不要有贪小
便宜、觉得钱不花就亏了的想法。
钱是公共的，需要时就去消费，不需
要时就不要浪费，因为浪费可能会

侵害别人的利益，甚至可能造成基
金不必要的浪费，导致基金本身不
可持续，出现赤字风险等，将会影响
到所有人，包括你自己将来报销的
待遇。

职工医保能共济报销
比例吗

国家医保局发布的数据显示，
截至12月 9日，全国所有省份已将
职工医保共济范围由“配偶、父母、
子女”扩大至“配偶、父母、子女、兄
弟姐妹、祖父母、外祖父母、孙子女、
外孙子女”。

那么医保的统筹额度也就是大
家通常理解的报销比例可以共济
吗？

王宗凡表示，个人账户的使用
没有所谓共用报销水平、报销比例
的说法。因为个人账户的钱主要用
来发生医疗费用时用自己医保来报
销的，如果剩下还有个人自付的部
分，可以用家庭成员的个人账户支
付个人自付的部分，所以报销政策
按什么比例报销与参加的保险有
关。如果参加职工医保就按职工医
保的报销政策来报；如果参加居民
医保就按居民医保的报销比例来
报，所以这是两个不一样的概念。

据央视新闻

央视记者揭开低价纯羊绒骗局

你买的羊绒衫，含绒量可能是随便写的
一些批发市场

中，或是热闹的直播
平台上，“物美价廉”
的山羊绒产品销量
可观，呈现出一片热
销态势。央视《财经
调查》记者一线走访
后发现，羊绒产品价
格“亲民”的背后却
另有隐情。

医保卡里的钱没用完年底会“清零”？
不会！专家提醒，门诊花不到统筹额度也不是吃亏

临近年底，网络上关于
“医保额度”的话题又热了
起来。您最近有没有在网
络上看到这样的说法？“医
保账户每年年底就会清零，
必须尽快把钱花完，否则就
亏了”“职工门诊统筹额度
再不用完，12 月底就要清
零了”“要抓紧时间用，不然
白白浪费了”等等。这些说
法让许多人心生疑虑，不知
到底该如何对待医保账
户。所谓的年底“清零”说
法到底是怎么回事？门诊
统筹额度到底是什么意
思？一起来看记者调查。

央视截图水洗标标注100%山羊绒，很多根本不达标


